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Средства выделены, необходимо их освоить.
 

 - Отселение людей из зон 
радиоактивного загрязнения на сегодня в 

нашей области 
завершено, больше 
ни кота отселять не 
будем, равно как и 
не будем больше 
возвращаться к этой 
теме, - с такого 

заявления начал пресс-конференцию для 
журналистов местных и республиканских 
средств массовой информации, 
посвященную 23-й годовщине 
Чернобыльской катастрофы, начальник 
управления по проблемам ликвидации 
последствий катастрофы на Чернобыльской 
АЭС Гомельского облисполкома Евгений 
Белаш. 
 На решение постчернобыльских 
проблем в- рамках реализации 
Государственной программы по 
преодолению последствий катастрофы на 
Чернобыльской АЭС в 2008 году из 
республиканского бюджета в бюджет 
области направлено около 340 миллиардов 
рублей. Проведенная в 2008 году органами 
власти Гомельщины работа позволила 
достичь согласования по увеличению 
субвенций на преодоление последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС в 
полтора раза. Согласно Закону «О бюджете 
Республике Беларусь на 2009 год» 
предусмотрено в бюджет области 
направить на эти цели 518,3 миллиарда 
рублей. 
 В рамках реализации инвестиционной 
программы по преодолению последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС на 
решение социально-экономических 
вопросов с учетом дополнительного 
увеличения финансирования данного 
параграфа направлено свыше 51 
миллиарда рублей. Следует отметить, что в 
2008 году удалось обосновать и достигнуть 
согласования по увеличению лимита 
финансирования инвестиционной 
программы 2008 года в сравнении с 2007 
годом на 58 процентов, тогда как ранее 
увеличение в сравнении с предыдущим 

годом обычно составляло от 9 до 20 
процентов. В 2009 году на чернобыльскую 
инвестиционную программу предусмотрено 
около 55 миллиардов рублей, рост 
составляет 7 процентов. 
 Далее Евгений Викторович сообщил, 
что после вступления в июле 2009 года в 
силу закона «О социальной защите 
граждан, пострадавших от катастрофы на 
ЧАЭС и других радиационных аварий», его 
управлению и местным органам власти 
предстоит серьѐзно заниматься заменой 
удостоверений, которые ранее были 
выданы лицам, проживающим на 
загрязненных территориях. При этом он 
подчеркнул, что удостоверения будут 
заменены всем потерпевшим и 
ликвидаторам, что не предполагает 
перерегистрации. Согласно вступающему 
вскоре в сипу закону, в республиканском 
бюджете на 2009 год на предоставление 
пострадавшему от аварии на ЧАЭС 
населению социальных льгот, прав и 
компенсаций в Гомельскую область 
запланировано направить 120 миллиардов 
рублей. В 2008 году объем финансирования 
данного параграфа госпрограммы составил 
более 124,5 миллиарда рублей, из них 
свыше 78 миллиардов было направлено на 
выплату пенсий инвалидам, заболевание 
которых связано с аварией на ЧАЭС, и 
иным категориям пострадавшего 
населения. На 2009 год по данному 
направлению предусмотрено выделение 
120 миллиардов рублей. 
 Вместе с тем, отметил Евгений 
Белаш, в связи со вступлением в силу в 
конце 2007 года закона «О государственных 
социальных льготах, правах и гарантиях 
для отдельных категорий граждан» 
реализация отдельных статей закона о 
социальной защите пострадавшего от 
Чернобыля населения была 
приостановлена. 
 В 2008 году предложение 
Гомельского облисполкома о направлении 
средств, высвободившихся в связи с 
принятием закона о государственных 
льготах, на обеспечение реабилитации 
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территорий, пострадавших в результате 
катастрофы на Чернобыльской АЭС, было 
поддержано Президентом Республики 
Беларусь. В связи с этим в 2009 году 
предусмотрено дополнительное 
поступление в бюджет области для 
приобретения коммунальной техники, 
строительства объектов, приобретения 
медицинского оборудования более 66 
миллиардов рублей. Кроме того, еще 70 
миллиардов предусмотрено на целевое 
использование - газификацию загрязненных 
населенных пунктов. С цепью 
эффективного освоения дополнительных 
ассигнований в разрезе районов, 
населенных пунктов и объектов 
подготовлены целевые программы на 2009 
год, которые находятся на рассмотрении и 
согласовании. Сейчас идет борьба с 
Минфином, чтобы получить эти деньги. Они 
есть в бюджете, но в связи с состоянием 
экономики во всем мире реально их 
получить и освоить будет достаточно 
сложно. 
 В рамках реализации Декрета 
Президента РБ No 16, который 
предусматривает возврат в область 
средств, высвободившихся в связи с 
отменой льгот по повышенной оплате труда 
за проживание в зонах радиоактивного 
загрязнения, на техническое 
переоснащение медицинских учреждений 
области направлено и использовано 7,3 
миллиарда рублей, на улучшение качества 
коммунального обслуживания 
пострадавшего населения - 7,7 миллиарда 
рублей. В отрасли здравоохранения это 
позволило приобрести и поставить 74 
единицы медицинского оборудования для 
районных и областных учреждений 
здравоохранения, автомобиль «скорой 
помощи», а также оплатить второй транш 
платежей за компьютерный томограф для 
областного кардиологического диспансера. 
В отрасли жилищно-коммунального 
хозяйства это позволило завершить в 
Ельске реконструкцию котельной школы-
интерната с переводом на газ, капитальный 
ремонт гостиницы-кафе «Уборть», 
реконструкцию насосной станции и 
газификацию 83 квартир в 6 
многоквартирных жилых домах городского 
посѐлка Лельчицы, газификацию 58 квартир 
в 4 многоквартирных жилых домах в 

Хойниках, модернизацию тепловых сетей в 
деревне Литвиновичи Кормянского района, 
приобрести пять единиц коммунальной 
техники для Кормянского, Добрушского, 
Наровлянского и Чечерского районов, 
выполнить запланированный объем работ 
еще на 14 объектах коммунального 
хозяйства. Общий объем этой статьи 
расходов на 2009 год сохранен в сумме 15 
миллиардов рублей. Выделенное 
финансирование лишь частично решает 
проблемы в этих отраслях на пострадавших 
территориях. Поэтому, констатировал 
Евгений Белаш, предлагаемое Минфином 
открытие финансирования лишь в 
четвѐртом квартале 2009 года не позволит 
завершить даже уже начатые работы. 
 По-прежнему одной из основных 
проблем в рамках комплекса мер по 
преодолению последствий Чернобыльской 
катастрофы, проинформировал Евгений 
Белаш, остается выполнение программы 
жилищного строительства. В 2008 году 
была определена потребность в жилье 472 
семей специалистов, направленных на 
работу в зоны с загрязнением свыше 5 
Ки/км2, и 59 семей инвалидов, нуждающихся 
в улучшении жилищных условий. При этом в 
инвестиционной программе на эти цели 
было предусмотрено строительство только 
109 квартир и жилых домов. Из введенных в 
2008 году 89 квартир и домов распределено 
в качестве служебных жилых помещений 
для закрепления специалистов 77, а 12 
домов и квартир выделено в качестве жилья 
социального пользования и в вал и 
дамчернобыльцам. Следует отметить, что, 
несмотря на увеличение лимитов 
финансирования инвестиционной 
программы, начиная с 2006 года 
наметилась устойчивая тенденция 
сокращения строительства жилья. Это не 
позволяет обеспечить им специалистов с 
целью закрепления в пострадавших 
районах. Это вызывает нехватку и текучесть 
кадров, не позволяет снять вопросы 
обеспечения социальным жильем 
инвалидов, что порождает их обоснованные 
жалобы в вышестоящие органы. 
 В минувшем году в области 
обеспечено полное освоение средств в 
сумме свыше 61 миллиарда рублей, 
направляемых на предотвращение или 
снижение поступления радионуклидов в 
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сельскохозяйственную продукцию, еѐ 
радиационный контроль и безопасность 
работников сельского хозяйства, 
содержание радиологической службы 
облсельхозпрода. В 2009 году на эти цели 
планируется направить около 81 миллиарда 
рублей. В сельскохозяйственном 
производстве также обеспечено 
выполнение плановых заданий по 
программам переспециализации девяти 
сельскохозяйственных предприятий в 
Ветковском, Добрушском, Ельском, 
Кормянском, Поевском и Чечерском 
районах, на что было направлено около 15 
миллиардов рублей. В 2009 году на эти 
цели предусмотрено в рамках параграфа 
Госпрограммы "Защитные меры в АПК" 
направить 12,8 миллиарда рублей. 
Выделенные ассигнования позволили 
обеспечить проектирование и задел 
строительства восьми ферм мясного скота, 
создать в запланированных объемах 
культурные кормовые угодья, осуществить 
научное сопровождение реализации 
программ, закупить 83 единицы техники. 
 Как рассказал Евгений Викторович, в 
2008 году в рамках выделенного лимита 
финансирования обеспечена реализация 
комплекса мер на отселенной территории. 
На эти цели направлено использовано 125 
миллионов рублей, что позволило провести 
ремонтные работы по благоустройству и 
ограждению 10 кладбищ, привести в 
надлежащее состояние 6 памятников 
воинам, погибшим в Великой 
Отечественной войне, установить 560 
знаков радиационной опасности и 
аншлагов, создать 170 гектаров 
противопожарных полос. В 2009 году на 
комплекс мер в зонах отселения 
предусмотрено направить немного более 
136 миллионов рублей, что крайне 
недостаточно. Выделенное 
финансирование не позволяет хотя бы один 
раз в пять пет приводить в порядок 
кладбища, которых на отселенной 
территории 142. и памятники, которых здесь 
43. При более длительном временном 
интервале они приходят в удручающее 
состояние. Вместе с тем, вопрос 
увеличения финансирования этого 
направления Госпрограммы за счет средств 
республиканского бюджета, отметил 
Евгений Белаш, пока не нашел должного 

понимания в вышестоящих 
государственных органах. В 2008 году 
снесено и захоронено 536 подворий в 
восьми населенных пунктах области, 
пострадавших от аварии на Чернобыльской 
АЭС. В 2009 году планируется захоронение 
почти 1270 подворий в 24 населенных 
пунктах. Для этого предусматривается 
вдвое увеличить финансирование работ по 
сносу и захоронению подворий и направить 
на эти цели более 15 миллиардов рублей. 
 Евгений Белаш отметил, что с учетом 
ввода в действие нового "Технического 
регламента по сносу строений», 
предусматривающего возможность 
рекультивации территорий, количество 
подворий, подлежащих сносу в рамках 
выделенного лимита финансирования, 
возможно, будет сокращено. По 
информации начальника управления, в 
2008 году была проведена инвентаризация 
непригодных к повторному использованию 
строений в зонах отселения и 
реабилитируемых населенных пунктах и 
определена потребность в сносе и 
захоронении 8207 подворий с 
прогнозируемой потребностью затрат на 
выполнение работе сумме порядка 100 
миллиардов рублей. Снос и захоронение 
подворий в зоне радиационного 
загрязнения планируется завершить до 
2016 года. 
 Отвечая на вопрос о динамике 
«очищения» загрязнѐнных территорий от 
радиации, Евгений Белаш 
продемонстрировал журналистам 
составленный специалистами сборник, в 
котором содержится прогноз по всем 
населѐнным пунктам области и по 
основным радионуклидам. Учѐные, 
опираясь на данные дозиметрического 
контроля и сроки полураспада 
радиоактивных металлов, прогнозируют, 
что загрязнение цезием-137 снизится до 
уровня менее одного кюри на квадратный 
метр в Брагине к 2122 году, в Наровле - к 
2103, в Ветке - к 2116. А вот в Гомеле это 
будет достигнуто уже в 2023 году. И многие 
ныне здравствующие гомельчане имеют все 
основания быть тому свидетелями. 
ѐВ условиях реальной экономической 
ситуации в мире и в Республике Беларусь, 
подчеркнул Евгений Белаш, основной 
задачей на 2009 год будет безусловное 



4 

 

освоение Гомельской областью 
предусмотренных Законом «О бюджете 
Республики Беларусь на 2009 год» 
субвенций в сумме 518,3 миллиарда 
рублей, а также обеспечение ритмичного их 
поступления по кварталам года. Для 

пострадавших районов в условиях кризиса 
это крайне важно и необходимо. 

Александр ПОТАПЕНКО, «ГВ». 
Источник: Гомел. вед.-2009.-25 апр.-С.6. 


